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特集一妊婦健診(中期以降)における超音波検査のルーチンは?

豊竺‡霊宝竺三二二二`二三寡言蒜言‡
私は、名古屋市東部の新興住宅地に家内が15年前から小

児科を開業している同じ建物内で、 3年前から無床で分娩

なしの産婦人科を開業しています。家内が3年半前に膵臓

腫瘍の手術を受け一時休診し、残りの人生はなるべく家内
と一緒に過ごそうと思い立って、ある私立隆大の教職を55

歳で辞しての開業でした。今さら高額の建物や医療設備を

しても返済が大変と思い、外米診掠のみに限定し、回転式

内診台と3D付き超音波装置とオートクレーブを奮発した

らわずかばかりの退職金は消え去りました。家内の小児科

は日本で最初にコンピュータ予約で有名になったクリニッ

クで、小生も10分ごとの予約制(3名おきに新患用の空枠)

で診察しています。分娩は扱わないため妊婦の受診は少な

いだろう’と思っていたところ、里帰り分娩の方が意外と多

く来院されるのにはビックリしています。妊娠鵜週以降は

ほとんど里帰りされるため、小生が診察しているのは妊娠

33週までです。

妊娠中期のUSで心かけている点を列記します。レーゲ

ルどおり、頭部、頭部、胸部、腹部、四肢、胎盤などは一

応すべて毎回観察し、 BPD、 APTD、 TTD、 AC、 FL、 AFI

はすべて毎回計測して専用カルテに謝範し、母子手帳にも
一部記載しています。頭部に関しては、無脳児は妖振12週

頃より発見できますが、水頭症や脳室拡大は過敏によって

は診断が難しいこともあり、経時的に経過観察し、怪しい

ときは専門医に紹介しています。脈絡叢套胞は消失するこ

とも多く、どこまで患者さんに話すか迷っています。胸部

は心臓の4腔断面を必ずチェックしていますが、心臓奇形

や不整脈については小生は経験が少ないため、怪しいとき

は専門医へ緋介しています。腰部は、用地、肝臓、腎臓、

膀胱を観察し、輿常襲胞・腹水・石灰化の有無に注意して

観察します。怪しいとき直別順に紙介します。囲肢異常

と脊椎破裂にも注恵していますが先日も妊娠18週の時点

で他医へ紹介した妊婦で、後で弓●i・彬成不全症(タイプⅡ)

が発見されたこともあって、早い時期での診断の離しさを

感じました。

小生は、妊娠中期と言えとも毎II-1内診して、頸管の状態

は診察すべきとの指導を受けたため、最後に内診台に上

がってもらい、頸管が短縮傾I小二あると思われる症例には

TVブローペで頸管長の計測もしています。当院では胎児

血流計測や勝瑞などのチェックは省略していますが、この

ような妊婦健診のため、すぐ10分近くが経過します。ビデ

オテープを持参しだ患者さんには、 US動画を小生の解説

音声入りで初めから終わりまで毎I山録画してあげていま

す。これは鮒臨l割が良く、集客効果があるようです。超

音波検査の料金は、妊婦健診料に丸めで入れてもらってい

ます。

妊娠中期には、性別判定を希望される患者さんも多いで

すが、しJS増大初めで小生も勉強中だった若いI呼代に、同

じ揃院の助産師さんで性別判定を間違えてしまい、川思し

た産衣の色が違ったと後で文句を言われた培い経験がある

ため、患者さんには、 「多分女の子と思うが、名前を考え

るだけにして産衣などは生まれてから購入してくださいI

と話していることも蛇足ですが最後に付け加えさせていた

だきます。

鰐三三三二憲二謹言二言言霊
妊娠中期に胎児・付属物の超音波検査を行う意義は大き

く分けて2つあります。そのlつは、妊娠後期になると胎

児心臓の観察は肋骨の骨化などが進むため、超音波での観

察がしづらくなることや、胎児が観察しづらい位置で固定

へ　T l‾

してしまうなど、不利な点が多くあります。妊嬢中期であ

ればそのような制約がないため、超音波所見はほとんどの

例で観察することが可能です。

2つ目は、出生前に異常を診断することは脇座期管即や
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生涯主議題郷関闘

ホルモン補充療法(HR丁)の普及

近垂まで「かかりつけ際」といえば内科陸をいいました。

辺境では1人の隈師が全科を珍京していて、対応できか、

晦は鯛胎への紹介となるし、大概会では各科別に市民がか

かりつけ際を遊んでいたでしょう。

交通の発達した親密、大多数の人たちは内科・外科・眼

科・耳.弗科など、それぞれにかかりつけ医を決めていて、

私が紳同湖に閉課した人口21万人の沼津市もそうでした○

のどが棚咽、市民は駒・パスで内科でIよなくかかりつ

けの可算噌眼科を訪ねます。

磁掛売科の勘合、かかりつけ医を決めるのはどんなきっ

がナからでしょうか。思離別なら性感練轟やピル、鉄砲肋

なら柾燦・分娩・子宮がん・乳がん検診で、初めての産婦

人科臨調が倍額でき、気が合いそうならかかりつけ垣と決

め、生壁婆わらぬことが多い○私たちの側からすれば・開

港していや帥) ・他科の淡騨珊介する形の出離主治陸で

ありたいものです。婦人科領域ならがん検診と櫨RTで

しょう。

私が嘆くI瑚聯雄にH恥Tを待ったのくま重9榔華で、潮時、

それは常会から卵塊粧されていました。 HRTの母物に膨

犠‡

(第三積郵便物超可)

瑠・、一幸i二∴丸

馳て鱒へ科医
静岡県　もちつき眼科歯科産婦人科　望月　良夫

きしばらく統けているうちに、治諒でなくゆっくり老いる

健康維持と骨粗軽症手跡の保健と考えるに至りました。デ

メリットは周期的血のわずらわしさと、がん発魚薄のわず

かの高さで、メリットとは雲泥の登です。 27年の閉脚Rで

き続け、若さを保つ女性の多いことに満足しているこの頃

です。

日本人は薬好き、新しいもの好きのくせに、新孫となる

とデメリットをまず準え、メリットを後にします。ピルや

HRTの普及スピードが遅いのはそのためです。

また、日本人はマスコミに左右されます。櫨RTの蹄及

度が欧米と並ぶ日を爽硯するために、私たち蔽同人科はマ

スコミに働きかけたいものです。

ク
lノつけ医(家庭医)としての産婦人科医の生き方

愛知県　若葉台クリニック　鈴木　正利

矧随は鮒勺が16卸肋・ら小畑科を開架しており、小生は

4年前に15午御坊した私立歴大を辞めて舗床で分娩無しの

腕働人押隠輔中を同・一建物内で約めました。開謡理曲は、

探I研く拙股肱鳩で聯臓並企抑(2/3)と馳駆全塙および周

朗リンパ脚郭紺の大手術を受け一・時休診し、小錦も大学掘

院での鋤数寄も聾的しか出的めていて、あまり稼臓的でな

かった姑轟改めて即の大雄はなるべく卵と家庭的な

生柵を過ごそうかと思ったからです(勅務際のハードを伍

活は鰍笹穣鮒の危機を倉んでいます!?)。指織のI弧朋脚柴

のため外港珍蛇に限定し、家内が小児科で子供を助けてい

るのIこ燐で人工中経をされては嘲ると替われ、利益の仙る

人工中経を締めて雌体保護法指定麿も返上しての脚柴でし

た.∴　　,

捌梁して靖る地的よ魯宙幽l雄部の新興住宅地で、この

l()・個的(こ新枕刷謡の多い脚蒸陳揃拠地であり、餓討さんは

いわゆるドクターショッピングきしやすい硬磁です。超的

人相医が見よう見まねで食料的な紛秘をして借用を集うよ

りも、抑i-I極をそれぞれ色かして球門外の都城はしかるべ

き粧l二を削介してあげる方が鴇(軸しろ地域ではをいかと小
′i雄思っていますぐ薄いにも出身大栄細院や鋤筋していた

儀一棚状制勝・公的糾随も」七鞍的近くにあり離しい弱気の

鮒介光(二は困りませんし、それぞれの大学での教職態が授

かったたの・bあり非戦・後援・教え子も近くで開架されて

いてI耕掛軸紺:の遵鵬を取りやすい状況にありました。

このため当院では、何科の描気でも珍癖・投張するかか

りつけ医(家庭医)ではなく、患者さんの症状をよく聞い

て激当する詞気はしかるべき勘門睦(掘隣と開架腱の間男)

へ紹介する方針にしています。家内も小魚も紳介状を=I

数枚は跨いでいて、月ごとに絹介状と囲特甜をとじあわせ

ていますが、けっこうを岬さになります。このようを的勝

連拙・珍診迎鰯を紺ナていると、逆紹介も次第に相加して

きました。即金の恢帥地球地では当てはまらないがとは思

いますが、 -i一騎1似士ではこれから陳飾過剰時代を迎えま

すので、見よう見まねの全科的紗按をするかかりつけ膣(家

庭睦)よりも、由分の郎間性を保ちつつ何でも袖襟にのっ

てあげて、しかし騎門外の領域はしかるべき専門陳を絹介

してかγるというタイプのかかりつけ暖(稼態晩)の方が

恩皆さんのためには良く、逆に侶用されるのではか、かと

思っています。ただ、地ぱくこよって膣擬餌相も拙なります

ので、それぞれの光生がその地l裳の突慨に合わせてかかり

つけ燐(家庭魅)になるような工火をされればよいのでは

ないがと思います。
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際・鼻腔から花粉を除去(最近聞いた話)
東京穂国立成育医療センター槙原　優己

みる妊婿さんも多くかでしょうか?主な効果絶大の
妊婦の花坤症も年々増え裁けているようです。抗アレルイする姓婿さんも夢ヽ掌V’ぐしま‾ノ…　‾’、“ル…’、▼‾

ギ一葉やステロイド薬の点陳や舶薬枇敦的容易に処　抗ヒスタミン寮は、離用の職のため蹄に支障を来し

方しても、局所宗法で鮪が得られか掛合-こ-よ、擬期　かねか点が問題です。

間婚期におよおともあ。・同じ卿でも内服には醗′　そんな純さん向け-こ試してみても良い方法として、家
-　　　ヽ

車でもできる取離・算盤の洗浄について聞いたことがあ。
ます。

言的Iよ局所のアレルゲンである花瀞を十分洗い流すこと

です。小さじ1杯(絢2g)の食垣をコップに入れ郷∝

の微温湯で溶かします○これを1触程度注射掛こ移し、上

限陰を持ち上げ、義個の限験結膜を目指して吹きつけるよ

ぅに注入し、花粉を洗い流します。その後にステロイド点

眼薬を用いれ一捌栗はなおさらだそうですo捲・アイボ
ンでの洗眼では、上限験の墓蘭の花糖が十分際できか

近年、日本では花砂塵やアトピー性皮膚炎の患者が急増

している。その原因について藤田紘一郎継投が「笑うカイ

チュウ,購読祉l納車発剛のなかで、日本人の犠内に●

寄生虫がいなくなったためと卿峡にかてあるのを読んだ

時はビックリした記憶がある。

藤日数投の群によれ-な寄生郵こ感染すると非特異的

聯抗体が大量に作られて、微量の花粉やダニをどに対す

る聯抗体を産生する余裕が撲くわでいろためと、体

内の好塩基球や出講細胞の表面は寄生如来の非特異的・

不離な屯G抗体によって覆めれているiため、例え紺

やダニと結合した屯G抗体ができだとしても、これらの

細胞表面Iこ付着する事ができ-こくいのでセロトニンやヒス

パンの放出が起こらないためという。あまりにも日本人

が清潔好きlこなったことが逆-こアレルギー体質を産んでい

るとの結論であったe藤田教授の甜よ・一輝正しく一細さ

晒っていると、その当時アレルギーを専門にしている医

節から聞いた9 ..

舶前、薪幹線の中でrウエッジ」 11月号をたまたま読

んでいたら、椛あ症lよなぜ増えた叫のタイトルで理化

学研究所の免疫・アレルキ科学統合研究センター長の谷

口克氏が、衛生環境がふまり一三も清潔になりすぎたためで

ぁり、今の人間の体等を変えた物撃文明に対して生命シス

テムが発信した警告やあると述べていな

谷口氏によると、アレルギー発症には大きく3つの要因

があり、 ・⑪抗思量の増大(スギャグニゐ急増むめ・ ⑧大

気汚疎鶉質悼辞暮駒尊信をふ車の繍窺徳貴子銀漕
加、 ③感染症の激減て特-こ幼児期における膨睦低下)が

とのことでしたo

鼻炎に対しても同様の食塩水を用いますo片方の鼻睦を

指で塞ぎ、他方の鼻腔からコップに入った食塩水を、吸い

込めるだけ吸い込んでは排出します。その後に点鼻薬を注

入します。鼻炎にも結膜炎同様の効果は期待できますが、

誤勲二は注嚢が必要とのことでした○

小生の周りには残念ながら花あ症に悩む人がおりません

ので、まだ試したこ●と職劉ません。来春のシーズンには

ぜひ勤めてみようと思っております。

捌県　若葉台クリニック　鈴木　正利

問題という。感染に対処する皿l細胞とアレルギーを起

こす皿2細胞のバランスが崩れているためで、日常生活

における適度な清撰換金の節際か最も重要な鎮憩と詰んで

いた。

違う本ではあるが、昔宙の「お爺さんは仙こ芝刈りに行

く」は、年寄りは足腰を繊えろという意味だけでl沌く、

山に入って小さな引っ掻き傷を絶えず作ることが、免疫賦

活作用の面からもがんにもならなり、と書いてあったo小生

の父も晴耕雨読で0蝦まで生きだが、なるほどと思える節

があるo

さて、本論の細陽の花粧産の治癒であるが、アレルギー

体質の槌婦にはマスク、ゴーグル着用などが勧められるが

あまり効果は少ない。耳鼻科、眼科の先生も妊婦であると

局所の点眼薬や点鼻薬だけで様子をみるようにいねれ、内

服薬は産婦人科でもらってくださいと言われることが多
い。従来は催奇怪の少か、とぎれる抗ヒスタミン剤のボラ

ラミン(マレイン酸クロルフェニラミン、珊Aカテゴリー

B)などを使用していたが、暖気が強かっだ○最近は持綻

怪選択ヒスタミンH l受容体描抗剤のジルテック(塩酸セ

ナリジン)やクラ・)テン(ロラグジン)を妊娠の申・後期

には使用している。日本の能書には妊娠中の安全性は確立

していないと記載されているが、定本のDru夢心鞠昭吾

rmcy and kctationにいずれもFDAカテゴートBであっ

て妊振初勤を除いて比較的安全に使用できるとしている○

なお、国産品でもH l受容体括統帥が綜々と市販されて

吏ヽろ紫、上要の意志捨重電穀きれてい豊中、ためふ使用には

慎重にならざるを得ない●


